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Задание 12 на ЕГЭ по русскому языку звучит так: укажите варианты 
ответов, в которых в обоих словах одного ряда пропущена одна и та же 
буква. Запишите номера ответов. 

Рисунки-ассоциограммы могут 
помочь запомнить спряжение 
глаголов: в цифре «один 
римское» вырисовывается буква 
«Е», а в цифре «два римское» – 
гласная «И». 



Первое правило:  
правописание личных окончаний глаголов. 

Личные окончания глаголов бывают ударные 
и безударные. В ударных окончаниях нет 
орфограмм, так как буквы под ударением  
слышатся чётко. 

Если окончание безударное, то необходимо 
запомнить алгоритм действий: 
Ставим глагол в инфинитив 
 (вопросы: что делать? что сделать ?) 

Личные окончания глаголов 

ударные безударные 



Все глаголы на -ИТЬ относятся ко II спряжению. 
Исключения: брить, стелить, зиждиться. Данные глаголы 
относятся к первому спряжению 
 
Все остальные глаголы - глаголы I спряжения. 
Исключения: 
Гнать, держать, смотреть и видеть, 
Дышать, слышать, ненавидеть, 
И обидеть, и вертеть, 
и зависеть, и терпеть. 

После того, как вы определили спряжение 
глагола, надо написать правильную букву в 
окончании. 

Обратите 
внимание! 
Глаголы 
лаЯть 
блеЯть 
каЯться 
веЯть 
лелеЯть 
маЯться 
надеЯться 
чуЯть 
чаЯть 
хаЯть 
реЯть 
сеЯть 
таЯть  
относятся к I 
cпряжению! 
Но: клеИть II 
спряжение!!! 



Запомните: 
 I спряжение - Е, У, Ю ( слово-помощник цЕлУЮ) 
II спряжение - И, А, Я (слово-помощник мИлАЯ) 
Например: 
Построить - II спряжение:  ты построИшь, вы построИте, 
они построЯт 
Стелить - I спряжение (искл.): ты стелЕшь, вы стелЕте, они 
стелЮт 
Клеить – II  спряжение: ты клеИшь, вы клеИте. они клеЯт 
Тронуть –I спряжение: ты тронЕшь, вы тронЕте, они тронУт 

Подводные камни 
!!! Внимание: 
1. В повелительном наклонение всегда ИТЕ (-И- 
- суффикс): ВыйдИте вон! 
Сравните в будущем вр. : Если выйдЕТЕ (выйти 
I спр.) завтра до зари, успеете на поезд. 



Всегда определяйте вид глагола — совершенный или несовершенный, а 
иначе легко можно ошибиться в выборе правильного окончания. 
 

Например: (он)выгоня..т корову и (он)выгон..т корову. Прежде чем 
поставить глаголы в неопределенную форму, определим вид: 
выгоня..т (что делает?) — (что делать?) — выгонЯТЬ (несов. вид); 
выгон..т (что сделает?) — (что сделать?) — выгнАТЬ (сов.вид) 
В первом случае у нас глагол I спряжения, значит, выгоняЕТ, а во втором — 
глагол-исключение II спряжения, значит, выгонИТ. 

Особое внимание следует уделить приставке вы-, 
которая часто притягивает к себе ударение и делает 
окончание глагола безударным (вЫспятся, 
вЫберет). 
В подобных случаях сомнительное окончание 
проверяйте бесприставочной формой: 
(вЫспятся — спЯт, вЫберет- берЁт) 
  



  

Второе правило:  
правописание суффиксов причастий. 

Обратите внимание, что в одних суффиксах написание гласных зависит от спряжения глаголов, от 
которых образовались причастия, а в других - от наличия или отсутствия суффикса – А- в глаголах. 
Не путайте эти правила, будьте внимательны. 

  Причастия   
Суффиксы Правила Примеры 

-УЩ- (-ЮЩ-) От глаголов I спряжения 

Читающий - читать 

Скачущий - скакать 

-АЩ- (-ЯЩ-) От глаголов II спряжения 

Видящий – видеть (искл) 

Рушащий - рушить 
-ЕМ-, -ОМ- От глаголов I спряжения Уважаемый - уважать 

-ИМ- От глаголов II спряжения Гонимый – гнать (искл) 

-А- (-Я-) 
Перед суффиксом –НН- сохраняются только 

гласные А и Я неопределённой формы 

Сеянный - сеять 

Увенчанный – увенчать 

-Е- В остальных случаях пишется - ЕНН - Подстреленный - подстрелить 

-Я- 
Перед суффиксами прошедшего времени – 

ВШ- и –Ш- пишется тот же суффикс, что и в 
неопределённой форме. 

Сеявший - сеять 

  

-Е- 

Видевший - видеть 

  
-И-   Строивший - строить 

  



  

 Потренируемся???? 
Е или И в безударных личных окончаниях глаголов 

(ты) разгон…шься 
(вы) бре…тесь 
(мы) кол…м 
(он) вид…т 
(ты)  стро…шь 
(вы) промокн…те 
(он)  колыш…тся 
(вы)  исправ…те 
 (вы)  распил…те 
(ты)  сгин…шь 
(вы)  стел…те 

(мы)  перепиш…м 
(он)  наполн…т 
(вы)  сдвин…те 
(он)  рокоч…т 
(он)  прослав…т 
(он)  раста…т 
(он)  ненавид…т 
(вы)  топч…те 
(ты)  прибуд…шь 
(он) обид…т 
(он)  брызж…т 

!!! Правильно ставим глагол в инфинитив: нельзя 
менять вид глагола и убирать приставку: 
Вы исправ..те – что сделаете? (совершенный вид) – 
что сделать? -  исправить ( II спр.)  
Инфинитив исправлять не уместен, т.к. он отвечает 
на вопрос что делать? (несовершенный вид) 



  

  

Подберите к каждому глаголу соответствующий инфинитив. 

решает (решить, решать)                         
успокою (успокаивать, успокоить) 
запомню (запоминать, запомнить)          
выдерживаем (выдержать, выдерживать) 
обиделся (обидеться, обижаться)             
заготовишь (заготавливать, заготовить) 
бросит (бросать, бросить)                        

увидели (увидать, увидеть) 
отправляем  (отправлять, отправить)      
нарушил (нарушить, нарушать) 
обогнал (обгонять, обогнать)                  
осваивает (освоить, осваивать) 
расстелила (расстелить, расстилала)      
ответим (отвечать, ответить) 
измеряет (измерить, измерять)            

 Потренируемся???? 



  

Гласная в суффиксах -ЕМ-/-ИМ- причастий 

независ..мый  
незыбл…мый 
волну..мый  
слыш..мый 
уважа..мый  
кле…мый 
муч…мый 

вид..мый 
незабыва..мый  
реша..мый  
неотъемл…мый 
движ…мый 
замеча..мый  
ненавид..мый 

оклеива..мый  
неприемл…мый 
изменя..мый 
колебл…мый 
знач…мый 
невменя…мый 
водонепроница…мый 
 
 !!! Запомните инфинитивы, от которых 

образованы некоторые причастия: 
движИМый – движИТЬ 
клеИМый – клеИТЬ 
колеблЕМый – колебАТЬ 
мучИМый – мучИТЬ 
невменяЕМый – вменЯТЬ 
незыблЕМый – зыбИТЬся  
неотъемлЕМый – отнЯТЬ 
неприемлЕМый – принЯТЬ 
непроницаЕмый – проницАТЬ 
 
 

 Потренируемся???? 



  

 
 

Гласная перед НН/Н в причастиях 

Обращаем внимание на  
контекст! 
пристрел…нный (зверь) – пристрел…нное (ружьё) – 
стрел…ный (воробей)  
замеш…нный (в преступлении) - замеш…нное 
(тесто) 
выкач…нная   (из гаража бочка) - выкач…нная (из 
скважины нефть) – накач…нные (мышцы) – 
скач…нный (файл) 
откуш…нный (зубами) – откуш…нное (угощение) 
вал…ная (шерсть) –  свал…нные (деревья)  
насто…нный (квас) – удосто…нный (награды) 
обвал…нный (в сухарях) – обвал…нный (берег) 

 Потренируемся???? 



  

 
 

 
 

 
 

 Потренируемся???? 

Гласная перед -Л- (в глаголах),  -ВШ- (в 
причастиях) такая же, как перед -ТЬ в 
инфинитиве 

выгляд…вший 
обид…вшись 
ненавид…вший 
разве…вшись 
повер…вший 
секретнич…л 
повес…вший 
соскуч…вшись 
огранич…вший 
выключ…вший 
закле…в 
обезум…вший 

раскрас…вшийся 
раста…л 
закашл…л 
свер…вший 
вспен…вшийся 
зачист…вший 
почу…л 
наполн…вший 
устро…вшись 
забле…л 



  

  

  

 
 

СПАСИБО ЗА ВНИМАНИЕ!!! 
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